

LA VOZ DE LEMPIRA

SEMANARIO NACIONAL INDEPENDIENTE

Director y Administrador:

Abogado Julio Baide



Redactores:

Leticia Rosa Z y Prof. Tomás E. Landaverde

Año VI |

GRACIAS, DEPARTAMENTO DE LEMPIRA, 2 de Junio de 1945

| N. 334

SECCION EDITORIAL

Por la salud de nuestro pueblo

A medida que crecen los pueblos, crecen sus necesidades y en especial para satisfacerlas.— Honduras, a la par de las otras naciones del continente americano está empeñada por el, y en unión del resto del continente, en una lucha contra las enfermedades, y en una osmosis de educación higiénica que eleve el estándar de salud y el bienestar de sus habitantes.

Ha estado desarrollándose por la Dirección General de Sanidad y el Servicio Cooperativo de Salud Pública, mediante un contrato de ayuda mutua un nuevo plan de prevención, diagnóstico y curación de enfermedades para lo cual se han estado operando cambios e introduciendo nuevos procedimientos.

Los servicios de Salubridad Pública, tal como los ofrece la Dirección General de Sanidad, están siendo reorganizados para mejor eficiencia y está para terminarse un nuevo edificio para alojar sus oficinas; el cual tiene también anexo el Centro de Salud que servirá a Tegucigalpa.

Los diferentes departamentos de la Dirección General de Sanidad Pública continuarán como hasta ahora cada uno con su jefe, responsable de las actividades generales en todo el país, incluyendo Tegucigalpa. Los departamentos son: Departamento de Tuberculosis, Departamento de Enfermedades Venereas, Departamento de Enfermedades Transmisibles (otras) como Paludismo, Difteria, Parasitos Intestinales, etc.) Departamento de Higiene Materna e Infantil, Departamento de Ginecología, Departamento de Policlínica Sanitaria, Laboratorio e Instituto Biológico, Departamento de Enfermeras y Visitadoras Sanitarias y Departamento de Educación Sanitaria.

Dependiente de la Dirección General de Sanidad están los Centros de Salud que se establecen, las delegaciones Sanitarias y Unidades móviles.

Dentro del plan de trabajo contra las enfermedades y otros problemas de Salubridad Pública, cabe valorar la efectividad de los métodos de curación y prevención usados, por lo cual es posible que se incorpore un departamento de «Estadísticas Vitales» que nos demuestre en cifras, el estado actual de la salud, y la disminución— paso a paso — de la enorme mortalidad y morbilidad, es decir, frecuencia de enfermedades entre nosotros.

El Paludismo tiene y ha tenido entre nosotros incontables víctimas.— La Tuberculosis ha arruinado cientos de hogares.

En Alemania



El comandante del campamento de concentración nazi de Landsberg, cercano a Munich, fotografiado en medio de algunas de sus víctimas, quemadas vivas o asesinadas al aproximarse las fuerzas de los Estados Unidos al campamento. Al igual que muchos otros campamentos, este presentó escenas de horror que no tienen paralelo en los tiempos modernos.

Las enfermedades Venereas están actuando en la degeneración y destrucción de nuestra raza. — La mortalidad infantil, ha sido y sigue siendo entre nosotros elevadísima.— Vivimos en ignorancia y descuido hasta de las reglas más elementales de higiene. — Desconocemos el funcionamiento normal de nuestro cuerpo, sus medios de defensa y protección. Ignoramos principios primordiales de la nutrición, del contagio de enfermedades, cuidados de los niños, etc., etc. Y todo esto es «evitable» en este grado, si nos lo proponemos,

Urge pues que todos los hondureños emprendamos con decisión nuestra propia defensa Lucha contra la enfermedad. Lucha en pro de un ideal de Salud, que nos permita hacer el mejor uso de nuestras vidas, ideales y recursos.

Compenetrémosnos de las nuevas ideas de defensa y protección que nos ofrece nues-

tra Dirección General de Sanidad. Intercémosnos porque sus servicios sean eficientes, y aprovechados por todos. Demos a estos oficios la importancia que se merecen y colaboremos con ellas para una lucha cuyo triunfo nos beneficiará a todos.

Corpus en Gracias

La importante celebración religiosa del Corpus Cristi revistió este año en esta ciudad una imponente solemnidad. La concurrencia fué numerosa y la alegría espiritual se reflejaba en los semblantes. Los altares respectivos construidos en las esquinas del parque se disputaban cada uno la superioridad en belleza y presentación y todos ellos constituían verdaderas obras de arte. Aprovechamos esta oportunidad para felicitar de manera efusiva al Cura Párroco don Manuel Muñoz Martín y por su afección constante y actividad en pro de la fe cristiana.

Vida Social

En el avión regular de la Taca, partió para Tegucigalpa el buen amigo y aquilatado galeno don Gaspar Vallecillo T., quien goza de especial estimación en esta ciudad. Que haya regresado gratamente impresionado.

Para la ciudad de Santa Rosa de Copán donde colaborará como maestra en el prestigiado Colegio «María Auxiliadora» partió la simpática Profesora Amalita Pineda. Buen éxito le deseamos.

Con procedencia de Santa Rosa de Copán se encuentra entre nosotros el competente Odontólogo don Arturo Rendón. Lo saludamos.

Del Distrito Central a donde se encontraban en vía de salud, han hecho su regreso el Capitán don Juan Hernández Villanueva y su joven señora doña Luisa.— Que hayan regresado completamente restablecidos son nuestros deseos.

El lunes por la vía aérea partirá para la ciudad de Santa Rosa de Copán la distinguida señora doña Carmen de Murcia, acompañada de sus apreciables hijos Arnulfo y Carmencita. Feliz viaje.

Con el objeto de hacer estudios en el Instituto «Avaro Contreras», partirán para Santa Rosa de Copán, los jóvenes estudiantes Jesús Milla Selva y Flavio Recinos. Feliz viaje.

Después de permanecer algunos días entre familiares suyos de esta ciudad ha regresado a Santa Bárbara donde desempeña las funciones de Vocal del Consejo del Distrito de aquella ciudad, el Coronel don Adalberto Pineda Nájera. Que haya regresado bien.

En la ciudad de Erandique dejó de existir el primero del presente mes el honrado y fiel nacionalista don Maximiliano Cruz, padre de numerosa y estimable familia de aquella ciudad. Nuestra sentida condolencia para la familia doliente.

Para San Andrés, lugar de su residencia, partirán el buen amigo don Guadalupe Muñoz y su señora esposa doña Elena. Feliz travesía.

daderas obras de arte.

Aprovechamos esta oportunidad para felicitar de manera efusiva al Cura Párroco don Manuel Muñoz Martín y por su afección constante y actividad en pro de la fe cristiana.

NOTASE GRAN ADELANTO EN LA CONSTRUCCION DEL

HOSPITAL ANTI-TUBERCULOSO

Muy avanzados van ya los trabajos del Hospital Anti-tuberculoso que el Servicio Cooperativo Interamericano de Salud Pública está construyendo en cooperación con el Gobierno de Honduras. El nuevo edificio forma parte de una organización para el control y curación de los numerosos casos que actualmente ocurren en nuestro medio.

La construcción se está llevando a cabo en un lote de terreno contiguo al Hospital General "San Felipe" que ha comprado el Gobierno de Honduras y lo ha puesto a la órden del SCISP a cuyo cargo y responsabilidad están los trabajos. Se convino en este sitio porque se cuenta con muchas ventajas si se consideran problemas tales como el abastecimiento de agua, cloacas, destrucción de basuras, obtención de materiales y enseres, y facilidades para alojar al personal que manejará la instrucción.

El edificio tendrá una capacidad de 108 camas destinadas a ofrecer tratamiento completo y eficiente a los enfermos que se han admitidos. Además, la Clínica o Dispensario Anti-tuberculoso siempre continuará funcionando y determinará en que lugares recibirán su tratamiento los diferentes enfermos que se presenten.

El Hospital de tuberculosos será pues parte de una red de defensa contra los ataques de esta enfermedad que a la medida de su capacidad desarrollan actualmente las Clínicas de Sanidad Pública, los Hospitales, Médicos particulares y otras instituciones benéficas que ofrecen algún alivio en la situación. El plan aprobado nos parece magnífico, anunciándonos una nueva etapa de enorme importancia en la lucha anti-tuberculosa. Con él se vislumbra un horizonte más despejado en esta cruzada humanitaria contra los nubarrones de miseria y deconuelo en los hogares señalados por la devastadora enfermedad. Todo esto significa el esfuerzo común, único medio de llegar al éxito en la lucha contra el flagelo de la Peste Blanca. Significa también una mejor comprensión de todos nosotros para sumar nuestros esfuerzos a los de las autoridades sanitarias.

La campaña la haremos todos, unos divulgando las enseñanzas útiles como armas de defensa y todos practicando tales principios. Y esto es en NUESTRO CONCEPTO UNO DE LOS FACTORES PRIMORDIALES en que todos podemos cooperar. Con el Hospital de Tuberculosos, las Clínicas, los médicos particulares y otras instituciones de Beneficencia, trabajando unidos podrá desarrollarse esta campaña con el mejor de los augurios.

Al unirnos al justo júbilo de todos los hondureños que valoran la importancia de la obra de construcción del Hospital para Tuberculosos, aplaudimos la feliz iniciativa del Gobierno de Honduras y el SCISP en esta obra de positiva utilidad común, deseando sea completada sin interrupción y con el mejor de los éxitos.

Este periódico es coleccionado por las Bibliotecas de todo el país. Mándenos su anuncio y suscribase!

QUE ES LA TIFOIDEA

La Fiebre Tifoidea es una enfermedad infecciosa. Es producida por un microbio o bacilo que entra en el organismo humano y se agrega en la sangre y en los venenos llamados *toxinas*.

Esta enfermedad existe entre nosotros y puede disminuirse y hasta eliminarse completamente si seguimos los consejos higiénicos que se recomiendan.

Hay un medio principal de contagio:

Es por medio del excremento y la orina de personas que tienen o han tenido la enfermedad.

Sabemos que por la costumbre de hacer las necesidades al aire libre, o arrojar los excrementos de los enfermos por cualquier lado, los microbios caen en el suelo, en el agua, la leche, las verduras, frutas, etc. también pueden ser las moscas las que llevan los microbios directamente de los excrementos a los alimentos o las personas que cuidan al enfermo, si no son cuidadosas.

Todo esto es importante. Guardelo en su memoria!

COMO SE MANIFIESTA.

Al principio hay un malestar general, dolor de cabeza, luego fiebre alta, dolor abdominal y un estado de suño permanente que es producido por el envenenamiento de la sangre. La enfermedad dura generalmente cuatro semanas, siendo muchísimos los que no resisten y sucumben, especialmente los niños. Después viene la convalecencia, durante la cual debe el enfermo seguir una dieta de alimentos livianos, según lo aconseja el Médico, lo mismo que otros cuidados que solamente él sabe para evitar complicaciones graves.

COMO PUEDE EVITARSE

Ya hemos dicho que la Tifoidea es una enfermedad muy infecciosa y grave, pero puede evitarse:

1º *Teniendo en cada casa un inodoro o excusado, o a falta de ello un hoyo aunque sea— siempre tapado, para echar allí los excrementos.* Hay que evitar completamente continuar haciendo las necesidades al aire libre en los patios, so la res baldíos, quebradas, calles etc. Al excusado de hoyo se le pone cal para desinfectarlo y evitar el mal olor.

2º *En tiempo de epidemia, y de esto hay que informarse continuamente— debe tomarse agua hervida o clorinada como se hace en las ciudades donde hay tanques de agua.*

3º *Las verduras deben lavarse muy bien siempre, o no comerlas crudas en tiempo de epidemia. Las frutas deben lavarse, lo mismo las manzanas, especialmente con mucho cuidado antes de comer y después de ir al excusado.*

4º *Deben destruirse las moscas, y especialmente evitar los oriaderos en las caballerizas y corrales.— Hay que limpiar todos los días— poner cal para desinfectar y secar. También las basuras deben recogerse y cubrirse mientras se botan o destruyen.*

QUE HACER CON EL ENFERMO DE TIFOIDEA

Quando haya un enfermo de Tifoidea en una casa, se deben recoger los excrementos en un recipiente (basínica o lata), que no la use otra persona, se le pone algún desinfectante, el más barato es el agua de cal bien espesa, y así se arrojan al excusado, lo mismo que el agua en que se enjuaga el recipiente.

La persona encargada de cuidar al enfermo debe la

INDICADOR

«La Voz de Lempira» publicación semanal de intereses generales

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR: ABOGADO JULIO BAIDE

REDACTORES:

Leonidas Rosa Z. y Prof. Tomás E. Landaverde

CONDICIONES

Un mes L. 0.50
Número suelto " 0.15
Número atrozado " 0.20

Alumnos y remitidos; precios convencionales

Gratis, Depto. Lempira Honores Centro Américo Tip. Occidente

lavarse las manos muy bien y desinfectarlas, para lo cual el agua y jabón pueden servir.

Debe tenerse mucho cuidado con la ropa, vasos, cucharas y demás objetos usados solamente por el enfermo y someterlos a un baño de agua hirviendo después de cada uso.

TODOS DEBEMOS COOPERAR

Siguiendo los consejos de higiene recomendados.

Cooperar con las autoridades para evitar la contaminación de microbios en el suelo, en el agua, verduras, etc., lo mismo que en nuestra propia casa.

Debemos procurar vacunarnos, especialmente al aparecer algún caso en nuestra localidad.

La vacuna *previens* o evita contagiarse por dos años. Pida informes a las autoridades sanitarias y locales para que ellas le digan si la Dirección General de Sanidad Pública, puede vacunar. También le daremos informes para construir un excusado, a un precio mínimo, si Ud. todavía no tiene uno en su casa.

Así como la Tifoidea se propaga otras enfermedades graves que también se pueden evitar.

Piense a tiempo:

«VALE MAS PREVENIR QUE CURAR»

Distinguido Jurista hondureño visita las Escuelas de

Leyes de los Estados Unidos

WASHINGTON, D. C. Tomando ventaja de su viaje a este país el representante de Honduras al Comité Internacional de Juristas que recientemente condujo sus deliberaciones; Alejandro Rivera Hernández, Fiscal General de la República de Honduras, ha empezado una jira por las Escuelas de leyes de varias partes de los Estados Unidos, antes de regresar a su hogar en Centro América.

El interés del Sr. Rivera Hernández en los métodos empleados por las Escuelas de leyes de este país, parte no solo de sus actividades oficiales sino también de su trabajo profesional como Profesor de Derecho Romano en la Universidad Central de Honduras en Tegucigalpa.

Las Fases de administración y organización de las Escuelas de leyes en las cuales el distinguido Jurista Hondureño está concentrando su atención durante su jira, son primeramente concernientes a bibliotecas, cursos de las aulas de clase y métodos de exámenes.

Como representante de Honduras, el Sr. Rivera Hernández participó en las recientes reuniones Internacionales de Juristas en New York. Las autoridades legales se juntaron para discutir varias proposiciones para la organización del mundo Judicial y completar un proyecto para la formación de una nueva Corte mundial para ser presentada oficialmente a las Conferencias de Organización Internacional de las Naciones Unidas ahora reunidas en San Francisco.

Casa Comercial ROGELIO ZACAPA. Fundada en el año de 1910

Renovación Constante y Variado Surtido de Toda Clase de Mercaderías. Compra y Recibe También en Cambio de Mercaderías Bilettes Aduaneros, Plata Vieja o de Antigua Circulación En El País, y Moneda Salvadoreña. Precios Que No Admiten Competencia. Compra Toda Clase de Productos del País. Ventas por Mayor y Menor. Además Ofrece Un Gran Surtido de Medicinas Patentadas para Toda Clase de Enfermedades, Debidamente Autorizada por LA FACULTAD DE FARMACIA. GRACIAS, HONDURAS C. A.

Colmo de Cortesía

Eranse dos señores que se sentaron frente a frente a comer, en la mesa de un restaurant. La comida transcurría silenciosa. Uno de los señores era fiel cumplidor de esos pequeños deberes que la cortesía nos impone cuando comemos al lado de nuestros semejantes. El señor ofreció una aceituna a su compañero, le sirvió agua y le preguntó si tomaba el vino puro o mezclado. El otro comió la aceituna, bebió agua y prefirió el vino aguado.

De pronto el camarero deposita en la mesa una fuente con dos peces fritos: el uno grande, suculento, el otro diminuto, transparentándosele las espaldas, como los costillares a un caballo de los toros. El hombre silencioso y práctico se sirvió el pez mayor y comenzó a devorarlo. Entonces hubo un instante de trágica quietud, en que el hombre fino, con el tenedor en el aire, parecía vacilar en si lo clavaría en el pez ísico o en la garganta del compañero de mesa.

Al fin el hombre fino recobró la palabra:

...Caballero-- dijo entonces--, estoy verdaderamente estupefacto ante esta conducta de usted. O soy víctima de un engaño de los sentidos, o usted está comiendo el pez más grande de los que había en la fuente. Permítame, si es así, que le insinúe que su comportamiento no es cortés.

Pero el hombre silencioso y práctico, preguntó compendiosamente:

...¿Qué hubiese hecho usted si se hubiese servido primero?

...Tomar el pez más chico-- rugió dignamente el que interpelaba.

...Pues cómaselo-- murmuró el otro aproximándole la fuente.

WENCESLAO FERNANDEZ FLORES

Sentida defunción en Comayagua

Comayagua 25.- Un acontecimiento doloroso embarga a un honorable hogar de esta ciudad con la muerte de doña Petrona de Cevallos, esposa del Licenciado Fernando P. Cevallos, acaecida ayer a las once de la noche. Ella se caracterizó por sus buenas costumbres y sanos sentimientos. Reciban pésame esposo, hijas y hermanos.

Francisco Lagos h.

IMPORTANTE EDICION EXTRAORDINARIA

Comayagua 29.- La edición extraordinaria del Semanario "El Espectador" dedicada en memoria de Franklin D. Roosevelt apóstol de América, constituye un esfuerzo titánico realizado por su Director don Ramón Rosa Galeano. Trae selecto material informativo social y cultural. Como también información gráfica de las secciones Deptales. del país, merece aplauso.

Corresponsal

LOTERIA Nacional

DE Beneficencia

Institución absolutamente seria creada y administrada por el Supremo Gobierno.

Haga obra caritativa cooperando al sostenimiento del enfermo y desvalido, cumpliendo así con el más sagrado de los deberes del buen cristiano

Haga obra pía y bondadosa comprando BILLETES de la

-Lotería Nacional- de Beneficencia

que la Divina Providencia que también sirve al justo y al magnánimo, puede devolverle mil por uno.

Agente en este Depto.

Profa. doña Arcadia de Alvarado

Anunciar es progresar
Anuncie en este Semanario

Molino de Trigo de Corquín:

"HARINA COPANECA"

Se garantiza ser de puro trigo. — Por su salud, por economía y por patriotismo fomenta esta industria Occidental, con lo que contribuirá poderosamente al mejoramiento económico de estos pueblos. — Siembre trigo . . . siembre trigo que lo compramos en cualquier cantidad y a los mejores precios.

De venta en todas las plazas de nuestra región de Occidente.

Distribuidor general: SALVADOR VALDES (h.)
Corquín, Copán

TIENDA LEMPIRA

DE

ARNULFO M. MURCIA

Tiene actualmente el mejor surtido de mercaderías de la plaza a los precios más económicos. Vende también medicinas de conformidad con la ley de Farmacia contando con buena existencia de medicinas frescas y garantizadas a los precios más bajos. Haga sus compras en la Tienda Lempira, y quedará satisfecho.

Gracias, Honduras C. A.

Uno entre todos.....

K
I
N
G
B
E
E

Busque los Cupones

El Cigarrillo Predilecto

Palabras del Prof. Tomás E. Landaverde en el paseo Cívico llevado a cabo por todos los Maestros del Departamento

Queridos compañeros:

Si en realidad los momentos de felicidad existen, justo es decirlo, este es uno de ellos. Me siento altamente complacido al convivir con vosotros este instante, con vosotros que lleváis como yo el fuego sagrado del

Pedro Pineda M.

ABOGADO Y NOTARIO

Dedicado únicamente al ejercicio de su profesión —Asuntos civiles, criminales, administrativos y de voluntaria jurisdicción.

Cartulación pronta y esmerada.

Gracias, Departamento Lempira.

Ramón Larios

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Ofrece sus servicios profesionales. Oficina casa de don Rogelio Zapata, contigua a su establecimiento comercial.
Gracias, Honduras Centro América

apostolado del Magisterio.

Vosotros os dejáis llamar maestros, título altamente digno, pero recordad que el Rabi de Galilea, que venía predicando la justicia para todos, la igualdad de todos, en aquellos días de barbarie y salvajismo, tuvo que confrontar el sacrificio máximo del Calvario. Así vosotros si queréis que os llamen maestros alzate, levántate sin importaros nada, aunque sea necesario para ello que haya para cada uno un Calvario y una cruz, aunque os toque llevar con vuestra propia mano la copa del sinsabor los bordes revolviendo y tener que apurarla en silencio, porque vuestros sinsabores aunque sean contados no hay quien los remedie.— Maestro, sinónimo de amargura, símbolo de dolor y de sufrimiento; maestro, símbolo de grandeza, símbolo de abnegación y sacrificio. Jesucristo dijo en los momentos álgidos de su existencia «Sed tengo»

Así se convencerían de lo contrario

Tela 27.—La sistemática campaña de difamación y de descrédito para nuestro Gobierno y partido, labor tenaz y desvelosa a denigrar nuestra patria en el extranjero patrocinada por un grupo de liberales importantes emponzoñados, putrefacto estultos e insidiosos, abortos de la tierra hondureña que botan su nauseabunda baba, por medio de la prensa de los hermanos países, es tiempo que termine abusando la caballerosidad, gentileza e hospitalidad de esta hospitalaria patria nuestra. Excito a las autoridades, Comités y Subcomités Nacionalistas y todo el bloque nacionalista, pueblo hondureño y prensa para pedir que por medio del conducto respectivo nuestro Gobierno en vis atenta insinuación a los Directores de prensa «Diario Latino» del Salvador, «La Tribuna» de Costa Rica y «Nuestro Diario» de Guatemala para que sean huéspedes de honor en nuestro país y personalmente puedan constatar la obra de reconstrucción y engrandecimiento nacional, garantías, orden y libertad que disfrutamos hondureños y extranjeros al amparo de la paz, progreso, pros-

peridad y patriotismo de un Gobernante que ha sabido ganarse el corazón de sus gobernados. Que la buena voluntad del nacionalismo contribuya a sufragar los gastos de esta anhelada visita que creo sería provechosa y los resultados, no se harían esperar, tan pronto regresaran a sus respectivas patrias los simpáticos huéspedes y estén al frente de sus bien prestigiadas redacciones.

Afmo. Amigo

JUAN A. MENDOZA
(Páte. C. Nacionalista)

El Dr. Carías Castillo en Comayagua

Comayagua 31. Ayer llegó a esta legendaria ciudad el Doctor Gonzalo Carías Castillo Consul General de Honduras en New York.— Por la noche la sociedad le tributó sincera recepción bailable prolongándose por algunas horas. Concurrió selecta. Mucho entusiasmo y alegría. vino en compañía del Ingeniero Reyes Noyola y otros. Presentámonle nuestro atento saludo.

Francisco Lagos h.

El Licenciado Alvarado Lozano de nuevo en la arena periodística

Comayagua.— El jueves próximo saldrá la primera edición del Semanario «El Bien Público» fundado a iniciativa del culto funcionario Licenciado Jesús Ernesto Alvarado Lozano y quien tendrá a su cargo la Dirección y Administración del mismo. Su programa es de información general divulgación social y educacional; lo felicitamos y justamente colaboraremos.

Francisco Lagos h.